
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 2 – 6 июня 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Упростить работу уполномоченных по правам ребенка  

                                                            Законодательная Дума Хабаровского края   
 

        На общем собрании Парламентской Ассоциации «Дальний Восток и 

Забайкалье» председатель Законодательной Думы Хабаровского края 

Николай Шевцов представил инициативу, которая поможет упростить работу 

уполномоченных по правам ребенка. 

       Предлагается закрепить на законодательном уровне за омбудсменами 

субъектов России права на бесплатное получение сведений, содержащихся в 

Едином государственном реестре недвижимости. 

       Федеральным законом установлен перечень субъектов, которым сведения 

из ЕГРН предоставляются бесплатно. Однако, уполномоченный по правам 

ребенка в него не входит. При этом одной из главных задач омбудсменов 

является мониторинг и анализ соблюдения и защиты прав и законных 

интересов детей в жилищной сфере. Так, в 2023 году в адрес уполномоченных 

поступило семь тысяч обращений о нарушении жилищных прав детей. 

       Для рассмотрения указанных жалоб необходимы сведения, содержащиеся 

в ЕГРН, которые региональный уполномоченный по правам ребенка в 

настоящее время может получить только за плату. 

        Члены Парламентской Ассоциации поддержали внесение изменений в 

федеральный закон «О государственной регистрации недвижимости». 

Соответствующее обращение направят в Государственную Думу. 

 

В интересах потребителей 

                                                   Законодательное Собрание Санкт-Петербурга    

  

         Принят в первом чтении проект Постановления «О законодательной 

инициативе о принятии Федерального закона «О внесении изменения в статью 

261 Закона Российской Федерации «О защите прав потребителей».  

         Предлагается инициировать внесение в федеральное законодательство 

изменений, которые предусматривают обязанность продавца указывать 

материал, из которого изготовлена упаковка товара. Речь, прежде всего, идёт 

об организациях дистанционной торговли, размещающих на интернет-

платформах сведения о потребительских качествах продукта. По мнению 
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авторов, такое расширение обязательной информации позволит покупателям 

принимать решение о покупке с учётом экологичности упаковки. 

 

В ограничении малых и средних предприятий по количеству сотрудников 

нет никакого практического смысла 

                                                Законодательное Собрание Ростовской области     

 

         На заседании Законодательного Собрания Ростовской области принято 

обращение донского парламента в Госдуму с предложением увеличить 

предельные лимиты по среднесписочной численности работников 

предприятий малого и среднего бизнеса.  Предлагаемые изменения в 

Федеральный закон «О развитии малого и среднего предпринимательства в 

Российской Федерации» позволят, в том числе, расширить круг получателей 

государственной поддержки в сфере малого и среднего предпринимательства 

(МСП). 

         Для отнесения предприятия к малому и среднему бизнесу сейчас 

существует два критерия: доходы до 2 млрд рублей и численность работников 

не более 250 человек. Необходимо им соответствовать, чтобы попасть в реестр 

МСП. Существующий лимит на численность работников создает много 

проблем и бизнесу, и государству. Предприниматели не могут пользоваться 

мерами поддержки для МСП, а бюджет недополучает налоги из-за ухода 

бизнеса в тень. 

          Депутаты пока не говорят о конкретных цифрах при определении 

предельных значений лимитов по среднесписочной численности работников, 

так как у каждой отрасли, где работают малые и средние предприятия, своя 

специфика. 

 

 Федеральная повестка  

Совет Федерации принял постановление о поддержке проектов развития 

региона   

Волгоградская областная Дума   

 

         Постановление «О государственной поддержке социально-

экономического развития Волгоградской области» принято на заседании 

Совета Федерации ФС РФ. Документ разработан по итогам мероприятий дней 

Волгоградской области в верхней палате российского парламента.  

        В постановлении Совета Федерации отмечается, что Волгоградская 

область – динамично развивающийся субъект Российской Федерации со 

значительным инвестиционным и производственным потенциалом. В 

интересах дальнейшего социально-экономического развития региона 

требуется привлечение дополнительных ресурсов, в том числе 

софинансирование из федерального бюджета. В этой связи сенаторы 
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рекомендуют Правительству РФ и профильным министерствам рассмотреть 

вопросы поддержки реализации ряда проектов развития региона. 

        В их числе – строительство Волгоградской областной многопрофильной 

детской клинической больницы, родильного дома на базе городской больницы 

скорой медицинской помощи №25, очистных сооружений и коллектора в 

городах Серафимович и Суровикино, создание в Волгограде культурно-

образовательного центра имени А.Н. Пахмутовой. 

        Совет Федерации также предложил рассмотреть вопрос о включении в 

государственные программы РФ мероприятий по строительству 

водопропускных сооружений в бассейнах рек Волга и Дон, комплекса 

гидротехнических сооружений, обеспечивающих дополнительное обводнение 

Волго-Ахтубинской поймы и жилых модулей на территории оборонно-

спортивного лагеря «Авангард». 

        В перечень рекомендаций вошли предложения региона о создании в 

Волгоградской области студенческого кампуса мирового уровня, 

продолжении берегоукрепления правого берега Волги, о строительстве 3-го 

этапа автодорожного обхода Волгограда и 2-го этапа третьего пускового 

комплекса мостового перехода через Волгу, реализации других крупных 

проектов.   

 

Депутаты предлагают как можно быстрее принять федеральный закон об 

обращении со строительными отходами 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         Депутаты донского парламента предлагают ускорить принятие 

федерального закона, направленного на совершенствование правового 

регулирования в сфере обращения со строительными отходами. 

        Данный законопроект внесен в Государственную Думу и поддержан 

концептуально Правительством Российской Федерации с учетом его 

доработки ко второму чтению. 

         Проектом федерального закона определяется понятие строительных 

отходов, устанавливаются общие требования к их обращению, закрепляются 

полномочия субъектов Российской Федерации в этой части. Так, регионы 

смогут утверждать правила обращения со строительными отходами, 

требования к их накоплению, транспортированию, обработке, утилизации, 

обезвреживанию, размещению. 

        В целях уменьшения доли захораниваемых отходов законопроектом 

также предусматривается механизм контроля за выполнением требования о 

доле строительных отходов, подлежащих обработке и утилизации. Вводятся 

меры ответственности за нарушение требований к объектам обработке 

строительных отходов. 

         По мнению депутатов донского парламента, предлагаемые изменения 

позволят устранить правовой пробел в действующем законодательстве, 
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эффективно регулировать отрасль обращения с отходами и создадут основу 

для решения вопроса «серого» рынка в данном сегменте.   

   

 Межпарламентские связи    

Астраханские и луганские парламентарии обсудили вопросы поддержки 

предпринимательства  

Дума Астраханской области  

 

         В режиме видео-конференц-связи состоялось совместное совещание 

комитета Думы Астраханской области по экономике и инвестиционной 

политике и комитета Народного Совета Луганской Народной Республики по 

экономической политике, промышленности, предпринимательству, 

инвестициям и внешнеэкономическим связям. В мероприятии приняли 

участие депутаты Думы Астраханского области, Народного Совета Луганской 

Народной Республики, представители органов власти. 

         Участники обсудили меры поддержки, предоставляемые субъектам 

малого и среднего предпринимательства на территории Астраханской и 

Луганской областей. Так, в регионах функционирует Центр «Мой бизнес», 

который ориентирован на оказание разных видов помощи предпринимателям. 

Как отмечалось в ходе мероприятия, в Астраханской области в 2024 году 

центром «Мой бизнес» было оказано порядка 13 тысяч услуг более чем 4400 

уникальным субъектам МСП. 

        Помимо этого, по просьбе луганских коллег в повестку совещания был 

включен вопрос о работе особой экономической зоны. Каспийский кластер 

создан в Астраханской области по поручению Правительства Российской 

Федерации путем объединения двух экономических зон – промышленной и 

портовой. В 2014 году в Астраханской области была создана особая 

экономическая зона промышленно-производственного типа «Лотос». В 

настоящее время в ОЭЗ зарегистрировано 16 резидентов с объемом 

заявленных инвестиций около 28 млрд рублей. 

         Кроме того, в целях развития международного транспортного коридора 

«Север-Юг» в Астраханской области создана портовая особая экономическая 

зона для строительства современной транспортной инфраструктуры в 

российской части Каспийского моря. Зарегистрировано 3 резидента с общим 

объемом заявленных инвестиций около 29 млрд руб. 

         В ходе обсуждения было предложено провести отдельное совещание по 

вопросам деятельности экономических зон, поскольку на территории новых 

регионов создана свободная экономическая зона. И в настоящее время 
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луганские коллеги активно изучают опыт регионов, в которых 

функционируют особые режимы предпринимательской деятельности. 

 

Межпарламентское сотрудничество: Кузбасс – Московская область 

                             Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса    

 

         Председатель Парламента Кузбасса Алексей Зеленин работает в 

Московской области. Одно из важных событий рабочего визита – 

подписание соглашения о сотрудничестве между Парламентом      

Кузбасса и Московской областной Думой.  

        Как подчеркнул Алексей Зеленин, соглашение открывает новые 

возможности для конструктивного обмена правотворческим опытом и 

эффективного сотрудничества. Председатель Мособлдумы Игорь 

Брынцалов выразил уверенность, что соглашение позволит обеспечить 

системное взаимодействие на благо жителей Кузбасса и Подмосковья.  

       «Взаимодействие регионов является важным элементом развития 

территорий, а межпарламентское сотрудничество – неотъемлемой 

частью процесса совершенствования законодательной базы, – 

поделился Алексей Зеленин. – Каждый регион имеет свою специфику, 

всегда интересно изучать передовой региональный опыт и в 

дальнейшем использовать его в своей работе».  

        Соглашением определены приоритетные направления 

сотрудничества: 

–совершенствование регионального законодательства; 

–обмен опытом в законотворческой деятельности;  

–развитие молодежного парламентаризма;  

–реализация совместных социально-экономических инициатив. 

        В рамках соглашения запланированы совместные заседания 

рабочих групп, парламентские слушания и другие мероприятия. 

  

Молодые парламентарии обобщили опыт регионов ПФО по 

формированию семейных ценностей 

                                                  Законодательное Собрание Пензенской области   

 

         В Пензе проходят мероприятия Совета законодателей Приволжского 

федерального округа. Это уже 76 заседание парламентского объединения, в 

котором состоят руководители законодательных органов всех 14 субъектов 

ПФО. 

         Параллельно с Советом законодателей Приволжья в Пензе работают 

молодые парламентарии. 5 июня они провели очередное заседание, которое 

посвятили развитию массового спорта в молодежной среде и лучшим 

практикам регионов, направленным на формирование семейных ценностей и 

подготовку молодежи к семейной жизни. 



6 

 

         – Вместе с молодыми парламентариями ПФО мы обсуждали, как помочь 

молодым семьям встать на ноги. Картина тревожная – каждый пятый молодой 

человек считает, что семья может обойтись без детей. А ведь именно в семье 

рождается тот самый стержень, который делает из ребенка настоящего 

человека. В регионах уже работают классные проекты: семейные клубы, 

«школы молодых родителей», уроки семейного счастья. Наша задача – не 

изобретать велосипед, а брать лучшее и масштабировать. Важно, чтобы 

многодетная семья стала нормой, – говорит координатор Совета 

законодателей ПФО, председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин. 

          Для этого регионы ПФО ведут большую работу. В школах вводятся 

занятия по семьеведению. Есть и оригинальные проекты. В Самарской 

области для старшеклассников и студентов СПО преподают курс 

«Нравственные основы семейной жизни». В Кировской области проводятся 

«семейные выходные», «семейные пикники», областной фестиваль «Вятская 

семья», форум «Безопасность детства. Ответственное родительство» и другие 

мероприятия. В Чувашии для студентов первых и вторых курсов запущен 

проект по семейному праву. 

 

Томская Законодательная дума и Павлодарский областной маслихат 

договорились о сотрудничестве 

Законодательная Дума Томской области   

 

         В ходе второго дня рабочего визита делегации из Павлодара (Казахстан)  

председатель Законодательной думы Томской области Оксана Козловская и 

председатель Павлодарского областного маслихата Илья Теренченко 

подписали протокол о сотрудничестве.  

         В документе выражены намерения сторон развивать взаимодействие 

между двумя представительными органами в различных сферах, в том числе 

обмениваться опытом нормотворческой деятельности, проводить совместные 

консультации и депутатские встречи, способствовать развитию 

сотрудничества по вопросам, представляющим взаимный интерес. 

         Говоря об итогах состоявшегося визита коллег из Казахстана, спикер 

Законодательной думы Томской области отметила, что акценты в программе 

неслучайно были сделаны на образовательной сфере.  

         По словам Оксаны Козловской, одной из тем, которая активно 

обсуждалась в ходе визита, была связана с развитием сотрудничества томских 

учебных заведений с индустриальными партнерами из Казахстана, 

включающее в себя целевой набор и организацию производственных практик 

для студентов на промышленных предприятиях Павлодарской области, 

известной своим мощным производственным потенциалом. 
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        Председатель Павлодарского областного маслихата Илья Теренченко 

поблагодарил представителей томской региональной власти за теплый 

дружеский прием делегации из Казахстана и продуктивную совместную 

работу. Он пригласил представителей Думы совершить ответный визит в 

Павлодарскую область, чтобы закрепить установленные отношения и 

реализовать намеченные совместные планы.  

        По итогам визита стороны договорились продолжить обмен опытом 

работы по вопросам инвестиционного, инновационного и научно-

технологического развития, образования, культуры межнационального 

общения, молодежной политики и другим направлениям.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Поддержка участников СВО – главный приоритет регионов   

Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         Коллеги из Парламентской Ассоциации Северо-Запада России 

поддержали две инициативы ЗС Вологодской области, направленные на 

поддержку бойцов и их семей. 

         Вологодские депутаты  предложили установить единообразный подход 

для всех категорий участников СВО в вопросе расчета среднедушевого дохода 

семьи для оказания государственной социальной помощи и отдельных мер 

поддержки. 

        Сейчас для разных категорий военнослужащих применяются различные 

механизмы, что для многих усложняет получение выплат. Например, 

денежное довольствие мобилизованных бойцов не учитываются при расчете 

среднедушевого дохода, а для контрактников и добровольцев такая норма не 

действует. Из-за волокиты с документами нарушаются сроки, в выплатах 

отказывают. 

       «Заручились поддержкой коллег, соответствующее обращение направим 

Председателю Правительства Российской Федерации Михаилу Мишустину», 

– сообщил председатель заксобрания Вологодской области Сергей 

Жестянников.  

        Также предложено внести изменения в Федеральный закон «О занятости 

населения в Российской Федерации» и установить максимальный размер 

пособия по безработице бойцам СВО на срок со дня регистрации в качестве 

безработного до момента трудоустройства, но не более 12 месяцев. 

        «Вопрос важный. Многие бойцы после возвращения со службы 

восстанавливаются и проходят реабилитацию. После этого они обращаются в 

центр занятости и встают на учет. Если отсутствуют сведения о том, что они 

состояли в трудовых отношениях не менее 26 недель в течение года, 

предшествующему началу безработицы, им назначают пособие в 

минимальном размере. Наш законопроект поддержали. Вынесем его на 

рассмотрение в Государственную Думу», – заявил Сергей Жестянников. 
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 Региональное законодательство   

Размер выплаты народным мастерам Прикамья может вырасти вдвое  

                                                          Законодательное Собрание Пермского края  

 

         Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин внес в краевой парламент 

законопроект, направленный на увеличение вознаграждения лауреатам звания 

«Народный мастер Пермского края». 

        Проект закона предусматривает увеличение размера денежного 

вознаграждения – с 50 тыс. до 100 тыс. рублей. При этом сокращается 

количество ежегодно присваиваемых званий – с 10 до 5. Ожидается, что это 

повысит статус награды. 

       Рассмотрение законопроекта запланировано на августовское пленарное 

заседание. 

        Напомним, звание «Народный мастер Пермского края» присваивается 

гражданам России старше 18 лет, проживающим в Прикамье, за вклад в 

сохранение народных традиций, выдающиеся достижения в декоративно-

прикладном творчестве и высокий художественный уровень работ. 

 

В Закон «О государственной поддержке кинематографии в Республике 

Башкортостан» внесены изменения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

принят закон «О внесении изменения в статью 4 Закона Республики 

Башкортостан «О государственной поддержке кинематографии в Республике 

Башкортостан». 

         – Закон расширяет сферу государственной поддержки кинематографии, 

– сообщил Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Одним из направлений будет производство фильмов, которые транслируют 

традиционные для нашего народа духовные ценности, воспитывают в зрителе 

нравственность. 

         Согласно законопроекту к направлениям государственной поддержки 

кинематографии отнесено выполнение социальных функций, связанных с 

использованием кинофильмов в воспитании детей и подростков, пропаганде 

здорового и социально полезного образа жизни и формировании у населения 

Республики Башкортостан общественно значимых ценностей, а также с 

кинообслуживанием людей старшего поколения, инвалидов, детей 

дошкольного возраста, воспитанников школ-интернатов и детских домов. 
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 Мероприятия    

Ливадийский клуб: Россия на западном направлении – оборона или 

наступление?  

Государственный Совет Республики Крым  

 

        На заседании летней сессии Ливадийского клуба, приуроченной ко дню 

рождения великого русского поэта Александра Сергеевича Пушкина, 

известные политики, общественные деятели, эксперты и соотечественники из 

других субъектов РФ обсудили вызовы и перспективы развития Русского 

мира. Темой обсуждения стала: «Россия на западном направлении: 

стратегическая оборона или стратегическое наступление?». 

         С докладом по вопросу о положении в регионе в контексте 

цивилизационного становления Русского мира выступил председатель 

комиссии Общественной палаты Российской Федерации по вопросам 

суверенитета, патриотическим проектам и поддержке ветеранов Владимир 

Рогов. 

        Заведующий отделом по Украине АНО «Институт диаспоры и 

интеграции» («Институт стран СНГ») Иван Скориков представил доклад на 

тему: «Рерусификация – главный смысл специальной военной операции 

России». 

        Также выступили председатель Парламента Республики Северная Осетия 

– Алания Таймураз Тускаев, заместитель председателя Парламента 

Республики Южная Осетия, председатель Комитета Парламента Республики 

Южная Осетия по образованию и науке Таймураз Тадтаев и другие. 

         В ходе заседания были представлены доклады, касающиеся политики 

национального достоинства, универсальных ценностей Русского мира и 

будущего Европы, а также стратегии и тактики российской политики в 

отношении носителей украинской идентичности и других аспектов. 
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